

La medicina es actualmente objeto de un gran debate que abarca desde cuestiones sociales, históricas, antropológicas, hasta de orden epistemológico.

El cuidado de la salud es un asunto que, por razones obvias, interesa a toda la población; mas nos parece que la información al respecto es insuficiente y que debido a la llamada crisis de la medicina, reina una gran confusión en torno a la crítica que de ésta se hace, así como de las posibles alternativas.

Existen muy diversas posiciones. Podríamos mencionar toda una gama de ellas, partiendo de quienes proponen un completo rechazo a la medicina "occidental", hasta los que excluyen todo lo que no sea ésta. Por supuesto existen puntos de vista intermedios, como la propuesta de integrar "todas las medicinas existentes" o bien la idea de que todas tienen derecho a existir libremente. Feyerabend afirma: "... el único principio que no impide el progreso es: todo es bueno. El conocimiento... no es una serie de teorías coherentes que convergen en una concepción ideal; no es una marcha progresiva hacia la verdad; es más bien un océano cada vez más vasto de alternativas mutuamente incompatibles y quizás aún inconmensurables" (Tratado contra el método).

CIENCIAS ya ha publicado artículos relacionados con la medicina, sin embargo, pensamos que este debate posee un gran interés, ya que de él puede surgir una nueva concepción de la medicina que tendría una influencia decisiva en la práctica médica y la organización social del cuidado de la salud.

Es por esto que hemos pensado dedicar un espacio a esta polémica y proporcionar así a nuestros lectores diversas opiniones, ideas e información variada. En este número presentamos dos puntos de vista de personalidades reconocidas por su trayectoria profesional, tanto en el terreno teórico como práctico.

Finalmente, creemos que la conformación de una nueva medicina es asunto y responsabilidad de todos y que una información amplia y profusa nos puede permitir tomar una posición propia y participar así en su construcción.

*Los editores*

#### COMISION EDITORIAL

Rafael Pérez P.  
Germinal Cocho G.  
Jorge Soberón M.  
Jorge González-G.  
Elisa Viso G.  
José Seade K.

#### COORDINACION EDITORIAL

Humberto Arce R.

#### EDITORES

Ruán S. Almeida  
César Carrillo T.  
Patricia Magaña R.  
Alba Rojo  
Gerardo Ruiz Ch.  
Silvia Torres A.

#### CORRECCION DE ESTILO

César Carrillo T.

#### DISEÑO Y DIAGRAMACION

Patricia Magaña R.

Alba Rojo

#### TIPOGRAFIA Y FORMACION

Fenian sa de cv (Tipografía)  
San Lorenzo 232 P.H. Col. del Valle  
03100 México, D.F.  
Tel. 5756159

#### IMPRESION Y ACABADOS

Imprenta Aldina  
Obrero Mundial 201  
03100 México, D.F.

#### CONSEJO DE COLABORADORES

Julia Carabias L.  
Jesús M. León Cázares  
Jorge Carranza  
Rodolfo Dirzo  
Carlos García Moreira  
Sergio Guevara S.  
Anita Hoffman  
Jaime Jiménez  
Carlos Larralde  
Jorge Llorente B.  
Jaime Martínez-M.  
Eberto Novelo  
Adolfo Olea F.  
Annie Pardo S.  
Daniel Piñero  
Antonio Lot H.  
Víctor Sánchez C.  
Juan Luis Cifuentes  
Marcelino Cerejido  
Hortensia González G.  
Enrique Villarreal  
José Barberán F.  
Alipio Calles M.  
Gerardo Carmona R.  
Ana María Cetto K.  
Servando de la Cruz  
Luis de la Peña A.  
Deborah Dultzin H.  
Julieta Fierro G.

CIENCIAS es una publicación editada por el Grupo de Difusión de la Ciencia del Departamento de Física en colaboración con los Departamentos de Matemáticas y Biología de la Facultad de Ciencias de la UNAM. La opinión expresada en los artículos firmados es responsabilidad del autor. Se autoriza la reproducción total de los artículos citando la fuente. Toda correspondencia deberá dirigirse a: Difusión de la Ciencia. Cub. 320 y 321. Departamento de Física. Facultad de Ciencias, UNAM. Circuito Exterior. 04510 México, D.F. Tel. 5505215 ext. 3924 y 5505909. ISSN-0187-6376

Claudio Firmani  
César González B.  
Lorenzo Martínez  
Manuel Peimbert S.  
Josefina Pérez de C.  
Lautaro Ponce  
Francisco Ramos G.  
Raúl Rechtman S.  
Elaine Reynoso  
Antonio Sarmiento G.  
Alfonso Serrano  
Julia Taguena  
Silvia Torres P.  
Enrique Yepes  
Juan Manuel Lozano  
Carlos Gay  
José Luis Abreu

Raymundo Bautista  
Javier Bracho  
Carlos Bosch G.  
Radmila Bulajich  
Alejandro Garcíadiago D.  
Guadalupe Lucio  
Rafael Martínez E.  
Pedro Miramontes  
Isabel Puga  
Luis Montejano  
Jorge Sánchez S.  
José Luis del Río  
Carlos Marín V.  
Mariano Morales  
Jesús Mendoza A.  
Eric Avila Vales  
Isabel Pérez Cruz  
Laura Uribe

Portada: Diego Rivera. Mural, El Pueblo en Demanda de Salud (1953). Centro Médico La Raza. Foto: Bob Schalkwijk